

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Capital un mes. 1 peseta
Fuera: trimestre. 4
Número suelto 5 céntimos

Miércoles 15 de Enero de 1913

(No se devuelven los originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración
Imp. y Lit. de Alonso Hijos
Mayor principal, núm. 77

Núm. 8.952

Sello instantáneo

YER

Cura en 5 minutos el Dolor de Cabeza, en todas partes del Mundo, Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de Muelas y Dientes, Dolores Reumáticos, etc.

Sólo cuesta un real

Pídase en todas las Farmacias DE VENTA, Farmacia y Droguería de Fuentes y Droguería de la Viuda de Escudero y Op.

Depositorios, en España, Pérez Martín y Op. Madrid.



A. EIROA (Optico)

Posee un completo surtido en Cajas de Matemáticas para dibujo Gemelos para teatro y campo Barómetros, Termómetros, Microscopios, Brújulas, Lupas y otros artículos de Óptica.

En Joyas de oro y plata variado surtido en novedades propias para regalo.

Se hacen composuras.

Mayor pral. núm. 80—Óptica y Platería.

DOCTOR ARTURO BUSTAMANTE

Ex Médico de la Beneficencia provincial de León y de la municipal de Madrid, por oposición, ex-alumno de las Clínicas de París. Especialidad en enfermedades del aparato digestivo, pulmones y corazón.

LABORATORIO DE INVESTIGACION CLINICA

CONSULTA DE DOS A CUATRO D Sancho, 11, 1.

CERDO

Se vende uno bien cebado, y de buena raza, de 16 a 18 arrobas de peso.

Informaran en el comercio de coloniales de Julian I. Iz.

Panecillos de San Antón a 7 y 8 reales kilo, Zurradores, 4, Horno.

Panecillos de San Antón

Los que tanta aceptación han, tenido en años anteriores, se expendrán desde el día 11 en la panadería Francesa y en la calle Mayor, núm. 172, a 2 pesetas kilo.

CARTAS DE MADRID

14 Enero

Sr. Director.

Ayer tuvieron ocasión de despacharse a su gusto los comentaristas de los sucesos políticos. Por unas declaraciones que hizo el ministro de la Gobernación cuando a primera hora recibió a los periodistas se supo que el artículo «La Colaboración Sórdida», que publicó «La Epoca» había causado efecto en el Gobierno que se reunía en consejo en el domicilio del presidente, no obstante no hallarse Romanones totalmente repuesto de su indisposición.

Estas manifestaciones causaron algun revuelo y mayor le hubo aun cuando después de terminado el consejo se supo que el jefe del Gobierno había ido a Palacio permaneciendo tres cuartos de hora en la Cámara regia.

La explicación que se dió de esta visita del presidente al soberano no satisfizo a nadie. Estando enfermo

el Conde y no marchándose el Rey hasta hoy por la tarde no se explicaba tal prisa en despedirle. Algó más debió llevar anoche a Palacio al presidente del Consejo.

Los conservadores dicen que lo de ayer y muchas otras cosas que irán ocurriendo son naturales consecuencias de la actitud en que el partido conservador se ha colocado. Afirman que el Gobierno está en crisis aun cuando por ahora puede no exteriorizarse.

Los liberales por el contrario se muestran cada día mas regocijados. Sostienen que el Rey persiste en orientar la política por cauces democráticos.

Hoy, cuando escribimos esta crónica, surge un tremendo revuelo político. Los periodistas son avisados de que no perderán el tiempo no retirándose de Palacio.

Poco después sabemos que el señor Azcarate va a ir esta tarde a Palacio a que le reciba el Rey.

Se dice que la visita obedece a la finalidad de informar al soberano de los asuntos del instituto de Reformas sociales de que el diputado republicano es presidente.

De todos modos la visita a Palacio de uno de los más significados prohombres del republicanismo, es un hecho sin precedentes en nuestra política que rompe la tradición en cuanto a que la puerta del alcázar regio no estuvo nunca abierta para los enemigos del régimen.

Los liberales se apuntan este hecho como un triunfo de su política. Dicen que con esto Maura recibe un nuevo golpe que indefinidamente le aleja del poder.

En cambio a un conservador le hemos oído estas manifestaciones. Aunque pudiera parecer algo paradójico lo que está ocurriendo en consecuencia de la actitud seguida últimamente por el partido conservador.

No puede ser que los republicanos ante el temor de que Maura vuelva a gobernar y empujados por la persistente campaña de los conservadores denunciando la unión de los liberales y republicanos se hayan lanzado y algunos de sus hombres al menos vengán a engrosar las filas de los partidos de la izquierda monárquica?

No aventuremos juicio alguno porque ya la pasión es posible que empañe el juicio de unos y otros ante la visita del señor Azcarate.

De todos modos si como es de esperar de la entrevista del señor Azcarate con el Rey resulta que de ahora en adelante su colaboración en la gobernación del país será más decidida, es cosa que todos los buenos monárquicos deben celebrar.

EL CIELO EN 1913

El año de gracia que empieza ofrecerá al estudiante del cielo un alto interés de novedad en cuanto se refiere al astro central, porqué durante el transcurso del mismo verá iniciarse resueltamente la curva ascendente, indicadora de que las palpitaciones visibles del gran astro serán cada vez más frecuentes bajo la forma, siempre interesante, de aquellos signos ostensibles de sin igual grandeza que se llaman manchas, faculas y protuberancias.

En estas mismas columnas hemos reflejado, validos de nuestras modestas observaciones personales,

los prolegómenos de esta actividad que, vuelve a despertar, siguiendo la periodicidad descubierta por Schwabe, y cuyo punto de partida observacional arranca de cuando Galileo y Scheiner apuntaron al Sol, por vez primera, el rudimentario anteojó, en 1610.

Al parecer, todos los que se dedican al estudio de la física solar están de acuerdo en que el año 1912 ha registrado definitivamente la época del mínimo. Ha habido pocas é insignificantes manchas, salvo el hermoso grupo que atravesó ecuatorialmente el disco del 11 al 24 de diciembre último y cuyo aspecto principal fué dado a conocer por el que suscribe en la edición del día 27; la importancia de esta manifestación, como aurora del despertar, fué subrayada en 19 de Diciembre con la súbita aparición, en pleno disco, de otro interesante grupo que acusaba el salto de latitud característico (21 grados Norte) de la transición, de acuerdo con la ley descubierta por Carrington y confirmada por Sporer y el P. Secchi. (1)

Según comunicación que la Sociedad Astronómica de Barcelona acaba de recibir del distinguido astrónomo M. H. Memery, de Talence (Francia), este señor declara á su vez la importancia de este curioso grupo de manchas, y hace notar a este propósito, que según la indicada ley, las manchas se muestran en las altas latitudes cuando la actividad solar pasa del mínimo al máximo, ocurriendo viceversa cuando la marcha es contraria, esto es, que del máximo al mínimo la zona de manchas se construye al ecuador; generalmente la actividad se reproduce con preferencia en el hemisferio Norte cuando se aproxima el cambio de fase, y este es precisamente el hecho que acabamos de registrar por medio de nuestras fotografías y dibujos. En el negativo que obtuvimos el día 19 de Diciembre la región en donde estuvo alojada dicha perturbación boreal parece ocupada por extensísimas y brillantes faculas.

Es pues de esperar, que las alteraciones que acaen la inmaculada faz del Sol se multiplicarán durante el presente año y serán objeto, en particular las manchas de nuevas investigaciones en el orden magnético porque las anomalías á que da lugar esta nueva forma de energía descubierta en el seno de aquellas erupciones, ofrece un vastísimo campo de experimentación.

El añonado armado de modestos medios, podrá á su vez efectuar interesantes registros, fotográficos, localizando por medios de sencillas prácticas los lugares en que las conflagraciones ocurran. Un buen instrumento de 75 milímetros de abertura servirá muy bien para el caso, así como para observar directa y visualmente la movilidad y extensión de los grandiosos fenómenos que ocurren en el seno de las manchas. La contemplación de los negros abismos que constituyen el núcleo de las manchas, y en el cual se precipitan torrentes, cascadas monumentales de materia brillante á modo de fuego líquido que desborda de su cauce y procede del océano exterior; la fotosfera, formando caudalosos rios salpicados de accidentes, derivaciones y afluentes, es un

(1) El día 30 de Diciembre apareció en pleno disco otro grupo (número 28 de 1912) situado á los 26 y 28 grados de latitud heliocéntrica Norte, y constituye nueva confirmación de la ley de Sporer. Los períodos de reposo últimamente registrados, quedan provisionalmente establecidos en esta forma: 56, 34, 22 y 6 días.

sublime espectáculo natural que eclipsa á cuanto de grande y bello ocurre en la corteza de este misero mundo pigneo; cuya inferioridad sólo queda atenuada por la inteligencia humana y las espiritualidades del alma. Felizmente estos atributos nuestros, de orden muy superior á la materia, pueden ejercitarse con la contemplación y exploración de esos grandilocuentes gestos de la energía cósmica, y son paliativo para nuestra innata inferioridad material.

Eclipses.—Tres serán los eclipses parciales de Sol que afectarán al planeta Tierra en este año; mas ninguno alcanza nuestro país ni las latitudes boreales de Europa. El del 6 de Abril tiene la trayectoria en el Norte del Pacífico; alcanzando el polo Norte; en 31 de Agosto se proyectará otro al Norte del Atlántico, rozando también el polo; y el último extenderá su sombra desde el Africa austral hasta el polo del mismo signo. No ofrece, por tanto, interés este renglón astronómico, sabido que solamente lo ofrecen en grado sumo cuando los eclipses son totales, en cuyo caso el lugar de la tierra en donde se verifican es casi indiferente al astrónomo, mientras el Gobierno de su respectivo país ponga a su disposición todo un crucero artillado para ir adonde sea, al encuentro del fenómeno, como le sucedió al padre Cortin cuando fué a observar el eclipse del 28 de abril de 1911, desde unas desiertas islas del Pacifico Sur, conducido allí por un buque de la escuadra británica.

Pero nos queda un consuelo... aunque a largo plazo se nos fie. Y es lo que vamos a extraer de una interesante comunicación enviada há poco a la Sociedad Astronómica de Barcelona por el profesor David Todd, del Observatorio de Amberst (Estados Unidos). Este señor ha computado todos los eclipses de Sol que han de ocurrir hasta el año 1162 visibles en toda la tierra. La carta que remite comprende el único eclipse total de Sol que será visible en España durante los próximos 250 años; ocurrirá el 12 de Agosto del año... 2026! Corresponderá al séptimo retorno de Saros, de la totalidad que vimos en 1900, y será visible durante unos dos minutos, hacia la puesta del Sol no muy lejos del Sur de Barcelona.

Con que toca al buen ciudadano barcelonés así como al buen español, aguardar la friolera de... 113 años para presenciar sin moverse del terruño otro tan incomparable espectáculo.

Felizmente cabe confiar en que para tan lejana fecha las aficiones astronómicas de nuestro país habrán progresado lo bastante para ejercer cumplidamente sus habilidades.

Pero ¡de que le van a servir estas si el fenómeno ocurrirá a la... puesta de Sol!

SALVADOR BAURICH

PARADOJAS

El niño prodigio
Nos anuncian de Roma la aparición de un niño prodigio. Willy Ferreros: seis años nada más. Y dirige una orquesta, una gran orquesta como el más consumado de los maestros, y aun mejor, si hemos de dar crédito a la información. Los mismos profesores lo declaran entusiasmados; la batuta del niño es tan segura, sus miradas y movimientos tan expresivos, que les fascina a todos, les domina, les arrastra. De cien unidades armónicas nace una sola armonía, cien

temperamentos artísticos se funden en una sola expresión: la expresión musical de una composición artística, adivinada o intuida mejor que comprendida por el genio precoz.

Un genio musical, afortunadamente. La música es paz, es un sedante. No solo domestica a las fieras; la música suaviza a los hombres. Ese niño vencerá, reinará sobre medio mundo, sin reñir, batallas sangrientas; el campo de sus victorias no será el campo de ninguna derrota; el gran ejército de los filarmónicos le seguirá en su carrera triunfal sin que los gritos de entusiasmo deban ahogar un coro de maldiciones sobre el niño.

Afortunadamente, Ferreros no es un nuevo Napoleón. Espanta imaginar lo que ocurriría en el mundo si Ferreros en vez de intuir en el ritmo musical intuyera el ritmo de la guerra, si su fascinación sobre los hombres se ejerciera en el sentido de la destrucción, ó del mal. Pues también hay niños prodigios de la maldad; niños cuya precoz ferocidad nos desconcierta. No habéis leído de aquella niña que a los tres años retorcia el pescuezo de un canario, a los siete envenenaba gatos y perros y a los trece asesinó a su padre, su madre, su abuelo y su hermanito?

Willy Ferreros es el polo opuesto. No es su gesto el del ángel exterminador ni el horripilante del verdugo; es el gesto del apóstol cuya mirada dulce se pierde en lo infinito de los sueños y nos invita á seguirle en su peregrinación. Es un visionario cuyas visiones evocadas por el con ardor de iluminado toman cuerpo y nos parecen realidades. La fuerza misteriosa de su alma se comunica a los profesores todos vibran al unísono y el alma del público vibra también.

Por sta vez, bendigamos al niño prodigio; aunque quizás debiéramos compadecérle. Se paga muy cara en el mundo la genialidad. A los seis años, en dos días ha dirigido dos grandes conciertos. A los seis años es ya un hombre; un hombre glorioso. La gloria. Pero si la gloria para un niño son los caballos de cartón, los soldados de plomo, las pelotas y los tambores! A mí me da mucha lástima un niño prodigio que no puede jugar. Willy Ferreros ¡ay! no juega, no ha jugado, ni jugará nunca. ¡Pobrecito!

MAX

Por Telégrafo

Primera conferencia

Madrid, 15

Barcos que chocan

Comunican de Coruña que en la bahía de aquel puerto, y cerca del castillo de San Antón han chocado en la última noche los vapores pesqueros «Villa de Madrid» y «Uruguay».

El «Uruguay» fué embestido por el «Villa de Madrid» y por efecto del choque se le abrió un gran boquete en la borda de estribor.

El barco se fué a pique y los doce hombres que le tripulaban fueron recogidos por el «Villa de Madrid».

El maquinista y el fogonero del «Uruguay» recibieron al ocurrir el choque graves contusiones.

El Rey de viaje

Anoche a las ocho y veinte, en el expreso de Andalucía, salió de ésta Corte, con dirección a Trasmulas, Granada y Lachar, S. M. el Rey.

Con él marcharon también el marqués de Viana, el duque de San Pedro de Galatino, el conde de Maceda y otros altos personajes,

En la estación estaban las Infantas doña Isabel y doña Beatriz, el Infante D. Fernando y todos los ministros menos Romanones y Navarrozreverter.

El Partido Nacional

Anoche a las ocho y veinte se reunió la Junta del Partido Nacional en el Centro de Madrid.

En el seno de dicho partido, iniciado por el señor Urzaiz, hubo un serio disgusto, promoviéndose un gran escándalo, por ser varios los individuos que querían ocupar la presidencia.

La reunión duró tres horas sin que los reunidos llegasen a un acuerdo en firme después de haber discutido larga y apasionadamente.

Un hundimiento

Dicen de la Coruña que en uno de los pueblos próximos a aquella capital ha ocurrido un hundimiento de un piso que ha costado la vida a una joven de 20 años.

En la casa de Manuel García se hallaba la familia y varios amigos velando el cadáver de una anciana que aquel día mismo falleció.

De improviso se hundió el piso de la habitación cayendo todos los que en ella se encontraban al piso de abajo.

Encima de un joven que en el piso bajo se hallaba, cayó el cadáver de la anciana, dándole tan fuerte golpe en el pecho que le produjo un abundante vómito de sangre falleciendo a los pocos momentos.

Diez personas de las que velaban el cadáver resultaron heridas de gravedad.

El general Alfau en Tetuan

El general Alfau, acompañado de sus ayudantes y su escolta, llegó el lunes a las dos de la tarde a Tetuan.

Se le tributó un entusiasta recibimiento.

El señor Alfau se hospedó en el consulado español, donde fué visitado por las autoridades.

Después de revistar el tabor militar recorrió la población acompañado del consul de España.

Una reunión

Para hoy se anuncia la celebración de la primera reunión de la Junta del partido republicano-reformista.

Asamblea de conservadores

En breve tendrá lugar en esta Corte una asamblea general de Juventudes conservadoras, convocada por la Juventud conservadora de Madrid.

A dicha reunión se asegura que acudirán representaciones de más de cien Juventudes, siendo por tanto un gran homenaje a su jefe señor Maura.

La asamblea tendrá lugar en un espacioso teatro.

Información general

De la región

León
Un hallazgo.—En las excavaciones que se están llevando a cabo en el solar de la futura casa de Correos y Telégrafos, se han hallado dos estatuas góticas en una pieza, de un metro de altura próximamente.

Nuevo ferrocarril.—El ministro de Fomento ha aprobado el proyecto del ferrocarril de Vigo a esta capital, que con el de León a Benavente tendrá gran importancia para las explotaciones de las minas de carbón.

Robo en un Ayuntamiento.—Se tiene noticia en esta población de haber sido robada la caja de caudales del Ayuntamiento de Tortoles, en la que se hallaban encerradas 11.150 pesetas.

La Guardia civil de Roa detuvo a dos individuos de que se sospechaba y a quienes se ocuparon 4.000 pesetas.

Valamanea

Un suicidio en Ciudad Rodrigo.—Comunican de Ciudad Rodrigo que en dicha población ha puesto fin a sus días un individuo llamado Joaquín Alaejos, de cuarenta y siete años de edad, casado y natural de Monsagro.

Al efecto, disparó un tiro de revólver en la cabeza que le destrozó el cráneo por completo, muriendo en el acto.

El infeliz suicida, para realizar su propósito, aprovechó un descuido de la familia.

Parece ser que tenía perturbadas las facultades mentales.

El Juzgado instruye diligencias.

Castilla la vieja

Santander

La «Colonia Palentina».—El domingo se reunió la Colonia Palentina en junta general, bajo la presidencia de don Dionisio Ajenjo de Lozar.

Se dió lectura a la Memoria de los trabajos realizados durante el año, siendo aprobada.

Se aprobaron las cuentas y se sortearon los individuos de la Directiva a quienes tocaba cesar en sus cargos y se proclamó la nueva que habrá de regirla durante el año actual.

Los proclamados son:

Presidente, don Dionisio Ajenjo de Lozar; vicepresidente, don Juan J. de las Fuentes; secretario, don Aurelio Ramos Ruiz; vicesecretario, don Luciano Antolin Liencres; tesorero, don Ildefonso Ramos y Ramos; contador, don Manuel Mañueco Alonso; archivero, don Francisco Ajenjo Calvo; vocales: don Demetrio Lagunilla Pedrosa, don Julián Calzada Rodríguez, don Pedro Gago Borge, don Nicolás Calvo Burgos; don Marciano Sanchez Blanco, don Baltasar Becerril de la Fuente, don Esteban Sahagún Herrero y don Felipe Iglesias Delgado.

A propuesta de algunos socios se acordó dar conferencias de carácter instructivo.

Se aprobaron expresivos votos de gracias para la Junta saliente, para la Prensa de Palencia y Santander y para el Círculo Mercantil.

La dirección de la Banda.—Ayer terminó el plazo para la admisión de solicitudes al concurso de méritos que anunció nuestro Ayuntamiento para la provisión de la plaza de director de la Banda municipal.

Los concursantes son quince y entre ellos están:

Don Manuel Gonzalo Soto, exdirector de la banda municipal de Torrijos y actualmente director de la de Palencia y don Juan José Carreras, exdirector por oposición de la banda municipal de Palencia y en la actualidad de la de Pontevedra.

LA VISITA DE AZCARATE A S. M.

Nuestro corresponsal en la Corte señor Mencheta, con su actividad acostumbrada, nos comunicó ayer por telegrama urgente que solo pudimos publicar en la edición de la capital, por haber recibido el despacho a hora bastante avanzada, que el ilustre republicano don Gumersindo de Azcarate, sería recibido por el rey, a las cinco de la tarde, obediendo esta entrevista al deseo del monarca de ponerse al habla con el presidente del Instituto de Reformas Sociales y conocer por él cuanto se relaciona con los problemas políticos y sociales.

Esta noticia, por su importancia, causó gran revuelo en los centros políticos de Madrid y al ser conocida en nuestra ciudad, no fué menor el efecto que produjo, despertando vivo interés por conocer el resultado de la entrevista.

La calenturienta imaginación de algún corresponsal, llegó a inventar lo inconcebible y no fué aprensivo, comunicando que el señor Azcarate había propuesto al monarca formar un gobierno, en cuyo programa figurarían la separación de la Iglesia y el Estado; la secularización de los cementerios; la cátedra libre; el matrimonio civil; libertad de cultos; abolicion de la pena de muerte; etc. etc., anadiendo que don Alfonso había reservado la contestación.

Cuantas personas se enteraron de la anterior noticia, la consideraron inverosímil, pues no tenía fácil explicación que el ilustre re-

publicano a las primeras de cambio, hiciera tan estupenda proposición al monarca, cuando el deseo de éste era conocer los problemas sociales y para ello había requerido la presencia del Director del Instituto señor Azcarate; como lo fué también la de los doctores Cossío y Cajal, para fijar las orientaciones que hay que dar a la enseñanza y por la que el rey muestra interés extraordinario.

El señor Mencheta, por alcance postal, nos comunica los detalles de cuanto puede interesar acerca de la sensacional noticia.

Carta de Romanones

El señor Azcarate al regresar el martes por la noche a su domicilio después de la reunión del Comité conjuncionista, se encontró con una carta del conde de Romanones comunicándole que el Rey le había significado su deseo de consultarle acerca del funcionamiento del Instituto de Reformas Sociales, de que el señor Azcarate es presidente y de otras cuestiones importantes con este organismo relacionadas.

Aprobado con aplauso del jefe del Gobierno el propósito del Rey, el conde de Romanones rogaba al señor Azcarate que le atendiese.

El señor Azcarate estimó que no había inconveniente alguno que le impidiese satisfacer el deseo del Monarca y contestó en este sentido al presidente del Consejo.

Ayer mañana el señor Azcarate recibió un besalamano del secretario del Rey, señor Torres, comunicándole que Su Majestad le recibiría a las seis de la tarde, para tener el gusto de consultarle acerca de los extremos anunciados por el conde de Romanones en su carta.

El señor Azcarate expresó a sus amigos el deseo de que se hiciera constar que nada prejuzgaba la visita a Palacio en su criterio político y que el alcance de ésta la explicaría en una nota oficiosa que facilitaría a la Prensa esta misma noche.

Al salir de Palacio el Sr. Azcarate

A las siete y media en punto salió el señor Azcarate de Palacio.

Le rodearon los periodistas, dirigiéndole toda serie de preguntas.

El ilustre jefe de la minoría republicana les contestó, diciéndoles:

—Desearía poder referirles muchas cosas; pero ya comprenderán ustedes que no se trata de una reunión del Comité, donde se redacta una nota oficiosa que se entrega después a la Prensa para su publicación.

He hablado extensamente con el Rey y nos hemos ocupado principalmente de cuestiones sociales; pero también con mucha detención de Africa y de la situación de España en América del Ejército.

También hemos tratado de política en general con no menos extensión.

Un reporter preguntó al señor Azcarate:

—¿Usted conocía a S. M.?

—Sí, contestó, le conocía de haber visitado un día mi cátedra durante la hora en que me hallaba desempeñándola.

—¿Y qué impresión le ha producido a usted?

—Extraordinariamente agradable—replicó el señor Azcarate.—Ha tenido para mí toda suerte de atenciones y deferencias.

—Por supuesto—dijo otro periodista—, usted sigue siendo jefe de la minoría de conjunción republicano-socialista.

—¿Qué duda tiene!—contestó el señor Azcarate. Salgo de aquí tan republicano como entré.

Y con esta última manifestación se despidió de los periodistas y se dirigió a su domicilio.

Régimen de puerta abierta

En los liberales ha producido gran júbilo la noticia sensacional del día y los elogios al Rey y a su primer ministro han sido calurosos.

Para los liberales, la visita a Palacio de tan caracterizados republicanos es nada más que la iniciación de algo transcendental que ha de tener ulterior desarrollo y ha de repercutir en muchas provincias, aun que esas visitas no signifiquen claudicaciones, que no han sido solicita-

das, y si solo un propósito de colaboración en el futuro programa del Gobierno.

—Que vean los conservadores—decían—qué procedimientos son mejores, si el de persecución ó el de atracción.

—Lo peor para los conservadores—nos dijo un significadísimo liberal con quien conversábamos acerca del asunto del día—es que hemos entrado en un régimen de puerta abierta.

—¿Qué quiere decir eso?—interrogamos.

—Pues quiere decir—nos contestó—que el rey, aconsejado por su primer ministro, sin duda, a quien incumbe la responsabilidad de todos sus actos, ha pronunciado estas palabras:

—No quiero más puertas cerradas, sino abiertas, muy abiertas, para que a Palacio lleguen las opiniones de monárquicos, republicanos y socialistas. Los que no vengan—añadió—serán llamados, y sólo lamento que ya no exista el gran Costa, a quien, de vivir, hubiera escuchado con mucho gusto.

El Diario Palentino

REGALARÁ

ENTRE SUS SUSCRIPTORES Y LEOTORES UN ELEGANTE

DORMITORIO

compuesto de cama, armario de dos lunas, mesa de noche y dos sillas : :

(ESTILO INGLES)

cuya construcción hemos encargado al acreditado taller de muebles de la

Viuda de Bruno Gallo

El derecho a tener opción al regalo le dan las siguientes

CONDICIONES

1.ª Ser suscriptor en la capital en la actualidad y continuar figurando como tal hasta el 31 de Enero de 1913, pues el recibo correspondiente a este citado mes llevará en el respaldo el número para el sorteo. Si algún suscriptor tuviera recibos atrasados, tendrá que recogerlos todos para tener derecho al número del sorteo.

2.ª Los suscriptores de fuera de la capital que tengan pagado por lo menos hasta fin de Febrero recibirán el número impreso en la faja que cierra el periódico del día que oportunamente señalaremos. Las suscripciones que terminen antes del 31 de Enero deberán ser renovadas con anterioridad a esta fecha, porque de otro modo no se considerará como suscriptores a los que no estén dentro de esta condición.

3.ª Los que deseen tener derecho a los beneficios del sorteo y no sean suscriptores pueden suscribirse por un trimestre previo pago anticipado, tanto dentro como fuera de la capital, recibiendo el número al respaldo de recibo que acredite el pago.

4.ª Siendo bastantes las personas que diariamente compran EL DIARIO queremos interesarlas en el regalo y al efecto pueden conservar el cupón que aparecerá en los números destinados a la venta y una vez que tengan reunidos sesenta los cangearán en nuestra Administración por un talón con el número para el sorteo.



Grand Liqueur Digestivo y Elixir vegetal

Pidanse estos selectos licores en Fondas, Cafés, Bares y tiendas de ultramarinos. El Grand Liqueur Digestivo y El Elixir Vegetal concentrado, son los únicos que deben tenerse en la casa, por ser los que mayores bondades ofrecen para la salud.

Puntos de venta en Palencia.—En los Comercios de ultramarinos de D. Juan Diez y señores Gomez y Robla, Mayor pral.

Por Telégrafo

Segunda conferencia

Madrid 15

No hay combinación

En el ministerio de Estado se han desmentido los rumores que en estos días han aparecido en la prensa acerca de una extensa combinación diplomática.

El señor Navarrozreverter nos ha manifestado que por ahora no hay nada sien lo probable que en el próximo Consejo de ministros se trate algo sobre este particular.

Noticia bien acogida

Según comunican de Roma, en el Vaticano ha sido muy bien acogida la noticia del nombramiento de embajador de España cerca de la Santa Sede, hecho a favor del señor Calbetón.

Impresión en Barcelona

Comunican de la ciudad condal que la noticia de la visita del señor Azcarate a Palacio, ha causado grandísimo revuelo.

En los primeros momentos todos se resistían a creerlo, suponiendo que sería una invención de los corresponsales de la prensa local en Madrid.

Todos los centros políticos están animadísimo, especialmente los republicanos a excepción de los reformistas que se muestran muy reservados.

Entre las demás fracciones reina extraordinaria agitación y en la opinión domina la idea de que se preparan grandes acontecimientos políticos de muchísima importancia para la nación.

De viaje

El señor Cambó ha salido de Barcelona precipitadamente con dirección a Madrid.

También el señor García Prieto regresará inmediatamente a la Corte sin pasar por Valencia como se había dicho.

Vino a la calle

Dicen de Orense que en uno de los pueblos amotinados, numerosos grupos de campesinos se dirigieron a las bodegas destruyendo bocoyes llenos de vino por valor de 1.500 pesetas.

Las fuerzas de la benemerita que recorren los pueblos amotinados son vitoreados por el vecindario.

En los pueblos de la ribera del Miño existe tranquilidad.

En Carballino continúa el vecindario muy excitado.

Hoy salen para dicho pueblo veinte guardias civiles de Infantería y caballería.

NOTICIAS

El Sr. Ingeniero jefe de Minas de esta provincia ha remitido al señor Gobernador para su publicación en el B. O. la cuenta de las cantidades ingresadas y gastos hechos en dicha jefatura durante el tercer trimestre de 1912, procedentes del 5 por 100 de los Depósitos de Palencia y del 3 por 100 de los de Burgos, ascendiendo a 511.80 pesetas los ingresos y a 493 los gastos.

Por causar daños y romper varios cristales en la casa de su convecina Ramona González Zarzosa, ha sido detenido por la Guardia civil de Osorno y puesto a la disposición del señor Juez municipal de San Lorenzo de la Vega, el vecino del mismo pueblo Dionisio Pérez Menaero.

Por la policía de esta capital han sido detenidos dos individuos, uno de Torquemada y otro de Palencia, llamados, respectivamente, Daniel Ramos Prádanos y Pedro Pando Sáez, los cuales han pasado a la cár-

cel a sufrir quincena por blasfemos é indocumentados.

La guardia civil de Aguilera de Campoo ha detenido y denunciado ante el señor Juez municipal al vecino de Nestar Fernando Gutiérrez Mediavilla el cual en la noche del 13 del corriente penetró en la casa de Santos Estébanez, del mismo pueblo, en busca de su convecino Eusebio Rodríguez con quien estaba enemistado y cuando al poco tiempo entró éste en la casa de Santos el Fernando le apuntó con una escopeta y le hizo un disparo que milagrosamente no le hizo daño alguno, yendo la bala a alejarse en el techo de la habitación.

Por la guardia civil de Cevico Navero han sido detenidos cinco individuos vecinos de aquella localidad, como autores de la sustracción de seis conejos del corral de su convecino Gabino Rodríguez, habitante en una huerta sita en el término municipal de dicho Cevico.

Según leemos en «El Pueblo» de Llanes, ha sido sobreesdida la causa que se seguía, contra el vecino de Carrión de los Condes, Pablo Fernández Alvarez; con motivo del robo ocurrido en el pueblo de Carrión, del 13 al 14 de Mayo del año último, habiendo sido puesto por tanto en libertad el Fernández.

Ha sido destinado a la comandancia de la guardia civil de esta provincia el primer teniente de la escala de reserva don Eugenio de la Gala.

Mundo Gráfico
De interés excepcional y de una belleza incomparable es el número que esta popular revista pone a la venta esta semana.

Entre otras informaciones gráficas de gran interés, publica interesantísimas notas de la actualidad política; la catástrofe marítima de Fuerterrabía; fiestas en la Habana y en Santa Cruz de Tenerife; la inauguración del monumento a Jorge Juan, erigido en Novelda; el export de la nieve; el trabajo de los elefantes en la India; notas gráficas de Alemania; la acción de España en el Riff; los toreros en invierno; la actualidad en Barcelona; novedades teatrales, y dos bellas planas poética una y de arte fotográfico la otra, que son dos verdaderas preciosidades.

Es un número magnífico que justifica una vez más el éxito enorme que ha conseguido Mundo Gráfico.

Llega a nosotros la noticia de haber sido destituidos de los cargos de concejal del ayuntamiento de Paredes de Nava, don Federico Peña, don José Velasco, don Julio Cantero, don Lope Gutiérrez, don Cipriano Gutiérrez, don Marcelino Pescador y el secretario don Optaciano Presa.

Para sustituir a los seis primeros han sido nombrados de real orden los ex concejales don Tomás González Barrio, don Pedro Cardeñoso, don Serapio Lobete, don Manuel Pajares, don Emilio Gutiérrez y don Pablo Paniagua.

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—Casimiro Villamediana Merino, viudo de 77 años, Estrada 26.

Nacimientos.—Pedro Leoncio Blanco Adán, hijo de Victoriana y Jesusa, Eras del Mercado 1.—Pablo Benito Troches, hijo de Pablo y María, Mayor Antigua 13.—Valentín Calvo González, hijo de Germán y Natalia, Pastores 38.

Si tenéis V. niños y quiere verlos sanos y robustos no deis V. de dar es la EMULSION FUENTES preparada a base del más puro aceite de hígado de Bacalao y de hipofosfitos de cal y sosa. 2 pesetas el frasco en la Farmacia del Doctor Fuentes, Mayor principal, 114.

Primera marca de automóviles desea persona bien relacionada y activa como representante en esta provincia.
Dirigirse Madrid, apartado 233.

Dres. Alvarado y Alvarez
OCULISTAS
Consulta diaria de 11 a 1. Barrionuevo, 9

NUCLEATOL ROBIN
GRANULADO
(Nucleolostatos de Cal y de Sosa de origen vegetal)
CURA:
RAQUITISMO
CAQUEXIA, LINFATISMO
BRONQUITIS CRÓNICA
CONVALECENCIA, ESCRÓFULAS
DEBILIDAD, NEURASTENIA, etc.
DOSIS : 4 a 6 cucharadas-medidas para adultos en las 24 horas, y 2 a 3 para niños y viejos.
Venta al por Mayor : 13, Rue de Poissy, Paris.
DEPOSITARIOS : BASCANS y SALINAS
111, Claris, BARCELONA

CUPÓN
para el regalo de un elegante
DORMITORIO
COMPUESTO DE CAMA, ARMARIO DE LUNA, MESA DE NOCHE Y DOS SILLAS
ESTILO INGLÉS
QUE HACE
El Diario Palentino
a sus suscriptores y lectores
Señala de estos Cupones dan derecho a un número para el sorteo.

Para encontrar

los mayores surtidos en novedades para Señor, Caballero y niño, es necesario hacer sus compras en la acreditada **casa de Polo**. Es la que vende con mayor economía y garantiza sus géneros.

E. IBAÑEZ

CIRUJANO-DENTISTA
Mayor pral., 35

TOS

Ronquera, Catarros, Bronquitis, etc., etc., desaparece con las **PASCILLAS GAMORRA**
75 céntimos tubo

Grand Hotel UNIVERSAL

Calle Atocha, 8, 10 y 12 Esquina a Carretas y Concepción Jerónima
Sucursal: 29, Montero, 29 MADRID

Propietario: Santiago Caño

Deseando corresponder al constante favor que el público dispensa a este Hotel, su dueño, sin reparar en sacrificios, ha montado un nuevo local para instalar la casa central, quedando la antigua como sucursal, la cual seguirá atendiendo a los señores viajeros en las acostumbradas condiciones.
En ambas casas se encontrará un trato esmerado en todo el servicio.
Esta casa tiene dependientes a la llegada de los trenes, por lo que se debe desconfiar de mozos, cocheros y personas ajenas a la misma. no confundidos con otros que en las estaciones.

GARAGE VICTORIA

Benito Arangüena

Alquiler de Automóviles y Bicicletas.

Neumáticos, aceites, gasolina, grasas y accesorios en general a precios sin competencia. Representante de los automóviles Peugeot. Stock Hutchinson.

Manuel Santa Cruz

Practicante en Cirugía menor y pedicura

Extirpación de ojos de gallo, cñeros. A todo lo concerniente a Cirugía. También se pasa a domicilio.

Ostilla, 16.—PALENCIA

M. Antón

CIRUJANO DENTISTA
Calle Mayor principal, 69

Papel de envolver

Se vende una buena partida de periódicos a 12 y 14 reales arroba, según sea.
Redacción de este periódico.

MERCADOS

Palencia, 15.—Van recibiendo noticias de muchas localidades en las que dicen que ha llovido y que el estado de los campos mejora; de otros dicen que aun cuando el aspecto del tiempo es de llover lo hace en muy escasas proporciones, ó no lo hace, apesar de las apariencias. De todos modos hay que convenir en que ha mejorado la situación.

Ha llovido bastante durante la noche última y en la madrugada de hoy, presentando el cielo aspecto de llover más.

Los precios a 47 reales la fanega, de trigo, a 39 centeno, cebada a 32 y avena a 22.

Saldaña, 13.—Las entradas y precios que han regido en este mercado han sido:

Trigo a 45 rs. la fanega, cebada a 34; centeno a 36; avena a 22, y titos a 40. El precio de las patatas es de 3 rs. arroba, el del vino de 14 a 16 rs. cántaro.

Tendencia del mercado: sostenido. Estado de los campos superiores.

Valladolid, 14.—Sigue la firmeza pretendiendo aquí en partidas por el trigo a 49 y 49'50 y en Rioseco a 47'50. Al detall siguen escaseando las entradas y el precio corriente es de 48'25. Hoy hubo por el Canal 200 fanegas pagadas a 48 y por el Arco 100 a 43'50.

Ofrecen aquí centeno a 42 a 39'50 y 40 en línea de Ariza; Salamanca a 42. Al detall casi nulas entradas y precio a 40'25.

Casi todas las procedencias de esta región piden por la cebada a 34 reales las 70 libras.

Escasea la oferta de avena pretendiendo a 25 pesetas en varios puntos y línea de Burgos.

Rioseco, 14. Entraron 100 fanegas de trigo y se ha pagado a 45'50 y 46. Ofrecen partidas a 47'50 con tendencia eostenida. Tiempo de lluvias.

Medina del Campo, 14.—El tiempo de lluvias; campo bueno; mercado firme, tendencia al alza. Se cotiza trigo de 47 a 47'50 según clase, cebada 33 y 34; algarrobas 36'50 y 37.

La entrada unas mil fanegas trigo.

Nava del Rey, 14. El temporal de fuertes vientos y lluvias; los sembrados nacen bien y las labores del campo se hacen en buenas condiciones. El mercado de trigos firme ofreciéndose 1500 fanegas a 50 sin tomador. Se vendieron 400 a 47 y 48. Al detall se cotiza trigo de 47 a 48; centeno 38; cebada 32; algarrobas 37 y 38; garbanzos de 100 a 120; vino tinto a 16; blanco nuevo a 18; viejo desde 30 a 60.

Barcelona, 14.—Se ha vendido trigo de Toro, Cáceres y Pedroso 48'25; Cestuera y Campanario a 48'25; Cáceres a 47'50; Segovia superior a 49.
Llegaron 82 vagones trigo.

Boletín Religioso

Jueves.—San Marcelo papa, y San Fulgencio obispo.

Por Telégrafo

Tercera conferencia.

Madrid 15

Lo que dice Alba

El ministro de la Gobernación al recibir a los periodistas nos dijo que don Alfonso había llegado a Illera sin novedad.

Acerca del conflicto de Rivero nos manifestó que se habían redactado algunas conclusiones que tienden a solucionar el conflicto de las cuales unas son aceptables y otras no.

Conducta aprobada

Los conjuncionistas que se encuentran en esta Corte, han visitado al señor Azcárate para significarle que aprueban cuanto dijo ayer al Rey en la entrevista que con éste celebró.

Combinación de gobernadores

Se ha firmado una bastante extensa que comprende las siguientes provincias:

Cádiz, Logroño, Vizcaya, Huesca, Alicante, Tarragona, Salamanca Jaén, Lérida, Burgos, Lugo y Castellón.

Manifestaciones de Cossio

Con motivo de la visita que hizo dicho señor a Palacio, ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Tuve el honor de recibir la visita del Secretario del Rey, quien me comunicó, de parte de éste, su deseo de que acudiese a Palacio para conferenciar conmigo.

Si en todos es de cortesia obligada atender la demanda del Soberano, doblemente en mi que desempeño el cargo de Director del Museo Pedagógico.

Ofrecí al envío complacer a S. M. y fui, como es sabido, a Palacio, porque el Rey deseaba hablar de Pedagogía y Museos de Arte.

La conversación con el Rey giró principalmente sobre materia pedagógica y orientaciones generales.

HOTEL RESTAURANT SAMARIA

Ampias y elegantes habitaciones
Calefacción a vapor sin aumento de precio

Coches del Hotel a las Estaciones de los Ferrocarriles, para paseo y camino.

Nota.—Hay habitaciones para estables en buenas condiciones.

IMPRESA Y LITOGRAFIA

ALONSO E HIJOS.—Mayor pral.,

Folleto de EL DIARIO PALENTINO 3

VIDA TRIUNFANTE

NOVELA ORIGINAL

de **MIGUEL ROGER Y CROSA**

traducción de **ANGEL GUERRA**

(De la Biblioteca «Patria»)

VIDA TRIUNFANTE

Bien abrigado en su gabán, Eugenio salió de su casa a las nueve de la noche, cerrando la puerta rápidamente y embistiendo con decisión las ráfagas de tormenta que soplaban aquella noche con una violencia extraordinaria, tras veinte días de calma abrumadora.

Las manos metidas en los bolsillos; cubiertas las orejas por el pañuelo de seda, al cuello, andaba el joven resueltamente, con la agilidad de un cuerpo fuerte y saludable.

A ratos, no obstante lo fornido de su cuerpo resistente, necesitaba pararse, sorprendido por una ráfaga demasiado fuerte. Luego, volvía a emprender camino, respirando alegre y ampliamente, cuando se encalmaba el aire.

go, volvía a emprender camino, respirando alegre y ampliamente, cuando se encalmaba el aire.

Cruzóse con una persona envuelta en una recia manta que le llegaba hasta los pies, y pasaron juntos el uno al otro, sin saludarse porque no se reconocieron. Al trepidar la tierra, tan reseca estaba que parecían crujir huesos. La oscuridad dominaba todo el pueblo, como si fuese noche cerrada y avanzada. No se advertía en torno señal alguna de vida.

El muchacho apresurábase al andar porque una chica de ojos azules lo esperaba impacientemente para gozar de unos instantes de intimidad en plática amorosa al calor de un hogar confortable.

En medio de la tiniebla nocturna, ya veía aquellos dos trozos de cielo que amorosamente lo miraban. Tenían para él un encanto misterioso, sugestivo...

Ya en la casa de la novia, mientras él se despojaba del abrigo y de los guantes Isabel María, que tan gentil nombre llevaba ella, lo contemplaba sonriendo y satisfecha por no haber faltado a la entrevista cotidiana, a pesar de lo inclemente del tiempo.

Experimentábase una sensación de placido bienestar cuando se entraba en el comedor, aquella habitación caldeada con tapices y cortinajes y alfombras en que los

pies muellemente se hundían como en un montón de plumas. Sobre todo la sensación de placidez era mas intensa para el que llegaba después de sentir los arañazos de aquel viento áspero y frío.

Eugenio repantigóse cómodamente en la amplia butaca, junto a la chimenea, alargando los pies casi hasta tocar los leños encendidos que chisporroteaban a cada instante. Y con la espontaneidad de un hombre satisfecho de la vida, exclamó:

—Yo me acomodo como el suegro.

Comenzaron la charla los novios en voz baja, y de ella ni siquiera se percibía casi el más leve murmurio. Oíanse, en cambio, los rumores de fuera; el ruido que con los platos hacían las criadas, y los silbos del viento, estridentes y largos, que parecían convidar a acurrucarse junto al fuego.

Entró en el comedor una criada portando copas que, al chocar, sonaban con claras vibraciones de cristal fino. Luego, vuelta el silencio a enseñorearse de aquella señorial estancia.

El padre seguía escribiendo y los novios continuaban su charla en voz baja.

Eran dos seres felices Isabel y Eugenio. Así lo decía todo el mundo, y por tal se tenían ellos. En efecto, en sus rostros jubilosos jamás había despuntado una preocupación; jamás sus ojos, de mirar apacible y sereno, habían vertido lágrimas. Ni el

uno ni el otro sintieron nunca el sobresalto angustioso del que necesita abrirse paso en la vida, porque el paso de ellos estaba franco desde que nacieron. Desde niños ya jugaban como dos hermanos bien quistos, y al llegar a la edad en que Eugenio se avergonzó de corretear por las calles, y se avergonzó la chica de entretenerse con las muñecas, la edad en que se renuncia a los juegos infantiles, muchacho y chica, transformando sus miradas, comenzaron inconscientemente a jugar al amor.

Cruzábanse papeles con versos amorosos, que copiaba él, por flores que entregaba, a cambio, ella. Complaciase ella en asomarse al balcón en horas determinadas, mientras el minúsculo galán, los zapatos recién lustrados y recientes de brillo, de punta en blanco, paseaba la calle con aires de hombre que realiza una misión delicada. Y los padres, riendo y bromeando, sabedores de todas aquellas cosas que ya se divulgaban por el pueblo, complaciábase porque veían realizarse, con el natural agrado, sueños largamente acariciados. Y unos y otros, con júbilo extremo, pensaban que las dos fortunas reunidas formarían una fortuna envidiable, garantizando una felicidad que tantos sufrimientos acarrea al que pretende alcanzarla.

Don Sebastián Plá, padre de Eugenio, era hombre que, aun teniendo dinero, ahorraba

